

9.
ZYKLUS-
KONZERT
KONTRASTE

Festspiel des Kulturpalastes Dresden

Sonntagnachmittag, den 10. Mai 1980, 20.00 Uhr
Sonntag, den 11. Mai 1980, 20.00 Uhr

dresdner philharmonie

Direktor: Herbert Kegel
Solistin: Russudan Gwassalija, Sowjetunion, Violine

Wolfgang Amadeus Mozart
1756–1791
Allegro
Andante
Presto

Sergej Tanejew
1856–1915
Konzertsuite für Violine und Orchester op. 28
Präludium (Grove)
Gavotte (Allegro andante)
Mädchen (Andantino)
Thema (Andantino) mit Variationen
Totentanz (Presto)
Erste Aufführung

PAUSE

Igor Strawinsky
1882–1971
Le Sacre du Printemps (Das Frühlingsopfer)
Bilder aus dem heidnischen Rußland in zwei Teilen
1. Teil: Die Anbetung der Erde (Introduktion — Die Vorboten des Frühlings, Tonz der Kringlinge — Das Spiel der Entfaltung — Frühlingsregen — Komplaisie der fröhlichen Stände — Aufritt des Widders — Anbetung der Erde, Tonz der Erde)
2. Teil: Das Opler (Introduktion — Geheimnisvolle Reigen der Mädchen — Verheirathung der Auserwählten — Anrufung der Ahnen — Rivalität der Ahnen — Oplerantz der Auserwählten)



ZUR EINFÜHRUNG

Zwischen 1770 und 1774 schuf Wolfgang Amadeus Mozart zehn kleine Quartett-Kompositionen. Zu den frühesten Werken dieses Genres zählen auch die drei Divertimenti für Streichquartett KV 135, 137 und 138, die in den warmen Monaten des Jahres 1772 für festliche Gelegenheiten in Salzburg geschrieben wurden. Der Mozart-Biograph Alfred Einstein bemerkt, daß es auch für die letzte italienische Reise bestimmt waren, wo Mozart, mit der Arbeit an „Lucia Silla“ beschäftigt, nicht durch Sinfoniekompositionen unterbrochen werden wollte. Nicht immer fand der 18-jährige Mozart bereits volstrekte Anerkennung als Komponist. So überliefert uns ein Zeitgenosse: seine frühen Odeurstudien seien „ein Beweis mehr, daß fruchtlose Früchte mehr ungewöhnlich als vorstellig sind“. Die Bezeichnung „Divertimento“, während einer szenenheiteren Kompositionsszene leischt, unterhaltsamer Art zu verstehen ist, dürfte bei den obengenannten Werkgruppen kaum von Mozart selbst stammen, da in diesen Werken die obligatorischen Messuete fehlen. Durchgehend deutlich ist die formale Anlage der drei Divertimenti, die wie solistische Streichseisenstücke für den Konzertgebrauch annämen. Der ausgesprochne sinfonische Gehalt der Quartette fordert geradezu eine orchesterale Besetzung, wie sie in unserer Aufführung verwirklicht wird. Das den heutigen Abend eröffnende Divertimento D-Dur KV 136 ist eine fesselnde, reizvolle Spielmusik, stilistisch deutlich beeinflußt von Johann Christian Bach und von Joseph Haydn. Leichtigkeit in der Erfindung, brettrückende melodische Süße, verspielter Übermut, aber auch schwärmerische Melancholie.

Als der junge, sowjetische Geigerin RUSSUDAN DWASSALJA der 2. Preis des V. Internationalen Tschaikowsky-Wettbewerbs 1978 in Moskau gewann, mußte der Jurymitglied David Oistrach: „Sie ist ein glänzendes Talent von großer klassischer Ausbildung. Sie gewinnt die Herzen der Zuhörer durch die Wehrhaftigkeit und Unschuldlichkeit ihrer Vorträgeskunst“. Seine im Alter von sechs Jahren begann sie mit dem Violinspiel an der zweiten Musikschule des Konservatoriums ihrer Heimatstadt Tiflis. Sie gewann den ersten Preis des Internationalen Wettbewerbs „Sowjetische Junge“ des Almaty-Konservatoriums. Ihre Ausbildung setzte sie am Konservatorium von Tiflis in der Violinklasse von Prof. Schubashidze fort und schloß sie bei David Oistrach am Moskauer Konservatorium ab. Seitdem konzertiert sie erfolgreich im In- und Ausland. Bei der Deutschen Philharmonie ist sie erneutig zu Gast tatsächlich der Tag der Freundschaft und Kultur der UdSSR in der DDR.

sind Vorteile der liebenswürdigen Komposition. Der 1. Satz, ein „singendes“ Allegro, beeindruckt besonders durch virtuoso-kontrastierten Einsatz der Violinen, während sich der langsame Satz, ein Andante, ausmutig-zärtlich, sprachlich ironisch gibt. Mit leichter Hand ist das Schlußpresto entworfen, dessen kurzer Durchführungsteil kontrapunktuell-ironisch beginnt.

Sergej Tanejew wurde 1856 in Wladimir geboren. Seine Ausbildung erhielt er am Moskauer Konservatorium bei Tschaikowski (Komposition) und Nikolai Rubinstein (Klavier). 1878 wurde er Tschaikowskis Nachfolge in den Klassen für Harmonielehre und Instrumentation und 1881, nach dem Tode Rubinstein, Professor in der Pianistenklasse. Von 1885 bis 1889 war Tanejew Direktor des Konservatoriums. 1905 nahm er seinen Abschied, weil er mit den bürokratischen Maßnahmen der Direktion nicht einverstanden war, und beteiligte sich aktiv an der Gründung eines Volkskonservatoriums. Die letzten Jahre seines Lebens vergingen mit didaktischer, musikalischer, wissenschaftlicher und pädagogischer Arbeit, die großen Einfluß auf die Entwicklung des Moskauer Musikkulturs hatte. Er wurde das Haupt und das Gewissen des musikalischen Moskau, hochgeschätzt bis zu seinem Tode im Jahre 1915.

In seinem Schaffen neigte Tanejew zu philosophisch-epischer Thematik, wobei er Ideen und Gestalten der fernern Vergangenheit auftrug, so in seiner Operntrilogie „Die Orestie“. Vor seinen vier Sinfonien ist die 4. in c-Moll am bekanntesten geworden. Den modernen Strömungen seiner Zeit gegenüber verhielt er sich ablehnend. In seinen Werken sind die Traditionen der klassischen Kunst, Meisterschaft und Tiefe des schöpferischen Gedankens vereint. 1909 erschien sein theoretisches Hauptwerk „Über die initierenden Kontropunkte im strengen Stil“, ein Frucht prachtvoller Arbeit. Tanejew bildete eine Generation bedeutender Musiker heraus, darunter Skriabin, Rachmaninow, Ljapunow, Glazunow u. a. Als herausragender Pianist, als Interpret von Bach, Mozart, Beethoven, Tschaikowski und seiner eigenen Werken genäß er, auch in Deutschland und in der Tschechoslowakei, großen Ruf.

Einen angesehenen Platz in der russischen Geigenliteratur nimmt seine Konzertsuite op. 28 aus den Jahren 1908/09 ein, die von dem Autodidakten Boris Sibar uraufgeführt wurde. Charakteristisch ist in diesem Werk die freie, romantische Ausschöpfung der idyllischen Musik, das



SLUB

Wir führen Wissen.



Dresdner
Philharmonie